



AZORÍN EN VIDA NUEVA

por

JOSE LUIS CANO

Las colaboraciones de J. Martínez Ruiz—el futuro Azorín—en el semanario madrileño *Vida Nueva* (1898-1900) no han sido recordadas, que yo sepa, en las biografías que se han publicado del autor de *Los pueblos*, ni tampoco en los trabajos que conozco sobre las revistas y periódicos en que se dieron a conocer los escritores del 98 (1). Solamente en el trabajo de E. Innes Fox: *Una bibliografía acucada del periodismo de José Martínez Ruiz (Azorín), 1894-1904* (2), he visto citadas aquellas colaboraciones, aunque el autor sólo cita tres de los cuatro artículos que publicó Azorín en *Vida Nueva* cuando todavía se firmaba J. Martínez Ruiz. Estos cuatro artículos—de los que reproduzco tres al final de estas líneas—, no se han incorporado aún a las Obras Completas de Azorín, y son los siguientes: *En casa de Pi y Margall* (publicado en el número 81, del 24 de diciembre de 1899); *Bonafoix en la estación* (en el número 82, 7 de enero de 1900); *La fiesta española*, no recogido en la bibliografía de Innes Fox (número 86, del 28 de enero de 1900), y *Especto en América* (número 90, 25 de febrero de 1900), de muy escaso interés estilístico (3).

El semanario *Vida Nueva*, fundado por Eusebio Blasco en junio

(1) Me refiero a los de GUILLERMO DE TONKA: «La generación española de 1898 en las revistas del tiempo» (*Nosotros*, Buenos Aires, octubre de 1941); GUSTAVO RUIZARTE: «Algunas revistas literarias hacia 1898» (*Artes*, núm. 38, diciembre de 1943); GUILLERMO DÍAZ PLATA, en su conocido libro *Modernismo frente a Noventa y ocho* (Espasa Calpe, Madrid, 1951); GREGORIO RUIZARTE: «Riqueza inaugurada de las revistas literarias modernas *Revista de Literatura*, enero-junio de 1958, núm. 25-26, y DOMINGO PASTORIS, en *Revistas culturales contemporáneas. I (1897-1902). De «Cervantes» a «Prometeo»* (Ediciones Punta Europa, Madrid, 1964). Todos estos autores se refieren a «Vida nueva», siendo el de DOMINGO PASTORIS el que más atención dedica al tema.

(2) Publicado en *Revista de Literatura*, julio-diciembre de 1965, números 25-36. También alude Innes Fox a esas colaboraciones de Azorín en su artículo «José Martínez Ruiz (Sobre el anarquismo del futuro Azorín)», publicada en *Revista de Occidente*, núm. 35, febrero de 1966.

(3) Se trata de una imaginada entrevista con fray Francisco de Vitoria, que defiende en ella a las Indias contra los abusos de los conquistadores.

AUTORÍA

Cano, José Luis, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1968

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Azorín en Vida nueva [artículo] José Luis Cano.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile